
■有话直说

早餐每人每天128元 ， 中餐 、 晚餐每人每天200
元； 环保督察结束后不向当地交纳伙食费， 回单位后
又报销领取伙食补助费……云南省环境保护厅部分督
察人员因接受超标准接待、 违规报销等违反中央八项
规定精神和廉洁纪律问题， 近期被云南省纪委监委调
查核实， 相关人员受到追责问责。 （9月9日 《中国纪
检监察报》） □赵顺清
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在规矩面前抖机灵

新闻【快评】02

■有感而发

规范家校群更要化解家校矛盾

■世象漫说

殡葬纳入基本公共服务值得期待
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谨防“外挂微信”
背后的风险

生老病死， 是每个人必须
经历的过程。 继生有所望、老
有所养 、病有所医后 ，逝有所
安成为新时代满足人民群众
美好生活需要的重要内容。殡
葬纳入基本公共服务可以体
现兜底作用， 起到普惠作用，
发挥导向作用，值得期待。

□张淳艺

■每日观点

怎样看待
消费结构变化？

“教科书式避险”具有警示意义

天歌 ： 信贷与 “道德 ” 联
姻， 让诚实守信、 品德高尚者优
先享受到无担保、 免抵押、 低利
率的信用贷款。 浙江省建德市大
洋镇杨桥村村民应素多日 前 通
过 了 建 德 农 商 银 行 的 信 用 等
级 认 定 ， 他 和 同 村 13位 有 着
良好信誉的村民一道， 可以享受
该行贷款利率下调15%的优惠政
策。 “道德贷款” 是对当事人诚
实守信、 道德高尚的一种认可、
肯定与鼓励。

“道德贷款”
让有德者有“得”

民政部日前公布了 《殡葬管
理 条 例 （ 修 订 草 案 征 求 意 见
稿）》， 提出把明确政府职责、 完
善基本殡葬公共服务、 强化公益
导向作为修订重点。 规定国家建
立基本殡葬公共服务制度， 涵盖
遗体接运、 暂存、 火化、 骨灰存

放、 生态安葬等基本服务项目。
对特困人员 、 最低生 活 保 障 对
象 、 生 活 困 难 的 重 点 优 抚 对
象 以 及 其 他 城 乡 困 难 群 众 免
费提供基本殡葬服务。 （9月9日
央广网）

现行 《殡葬管理条例 》 是
1997年颁布施行的， 随着经济社
会发展， 殡葬服务供给不充分不
平衡、 殡葬商品和服务价格虚高
等问题逐步凸显。 作为 《殡葬管
理条例》 21年首次大修， 殡葬纳
入基本公共服务成为最大亮点。
此次修订草案征求意见稿， 明确
提出 “国家建立基本殡葬公共服
务制度， 提供遗体接运、 暂存、
火化、 骨灰存放以及生态安葬等
基本殡葬服务。” 这意味着殡葬

和公共教育、 公共卫生、 公共文
化等社会事业一样， 被纳入由政
府主导、 保障全体公民基本需要
的公共服务体系。

生老病死， 是每个人必须经
历的过程。 继生有所望、 老有所
养、 病有所医之后， 逝有所安成
为新时代满足人民群众美好生活
需要的重要内容。 殡葬是民生大
事， 人们有权利要求让逝者体面
地离开 ， 同时不增加生者的负
担。 对于政府而言， 也有义务为
群众提供数量充足、 质量可靠、
价格合理 、 绿色文明的殡葬服
务， 让殡葬不再成为群众的操心
事、 烦心事。 在这一背景下， 殡
葬纳入基本公共服务恰如其时，
值得期待。

其一，体现兜底作用。根据征
求意见稿，遗体接运、暂存、火化、
骨灰存放等基本服务都将实行政
府定价， 并为城乡困难群众免费
提供，满足公众基本殡葬需求。殡
葬服务理应分为基本服务与选择性
服务，选择性服务可以交给市场自
由选择， 满足多元化、 个性化需
求，基本服务具有公共属性，属于
底线民生事业范畴， 必须由政府
兜底，凸显公益性。

其二， 起到普惠作用。 近年
来， 公墓墓位价格贵、 占地多、
墓碑大等问题备受关注， 为此，
征求意见稿作出了一系列强化
公 墓 、 骨 灰 堂 管 理 规 范 的 规
定 。 比 如 ， 优 先 建 设 公 益 性
骨灰堂， 统筹建设公益性公墓，

从严审批建设经营性公墓； 公益
性公墓 （骨灰堂） 不得变更为经
营性公墓 （骨灰堂）； 严格限制
公墓墓位占地面积、 墓碑高度和
使用期限。 这些规定都有力突出
公墓的公益属性， 可以惠及广大
公众。

其三， 发挥导向作用。 随着
人们环保意识的增强， 生态殡葬
被越来越多的人所接受， 为鼓励
更多人接纳生态殡葬， 征求意见
稿中明确了一些政府买单的内
容。 实行海葬、 树葬， 深埋不留
坟头等不占地的安葬方式， 不仅
不需要个人花钱， 政府还能给补
贴。 发挥政府补贴的导向作用，
有助于引导更多群众选择节地生
态殡葬， 倡导移风易俗。

第34个教师节来了！ 不少学
生和家长们都在今天向老师们道
了声 “辛苦”。 可如今， 老师们
的辛苦程度似乎又增加了不少。
现在， 家长微信群已经成为老师
课外工作的重要阵地。 不过， 本
用于方便家长和学校沟通的渠
道， 已成为老师的隐形负担， 不
少老师感叹 ： “自从进了微信
群， 每天都是家长会！” (9月10
日中新网)

虽然家校群方便了教师与家
长间的沟通， 但不少家校群变了
味 ， 如成了一些老师的隐形负
担 ， 如教师随便发一条学校通
知 ， 后面每个家长都发信息刷

屏， 家长们在群里聊些琐事， 或
者发些广告宣传， 也让家校群变
了味， 而有了家校群， 一些家长
尤其是幼儿园孩子的家长， 会要
求老师直播 “校园生活”， 拍摄
孩子在学校生活的短视频， 而视
频中没有看到自家孩子， 一些家
长还会要求 老 师 再 拍 一 个 给
他 。 这 些 让 老 师 不 胜 其 扰 ，
本 是 方 便 家 长 与 老 师 沟 通 的
家 校 群 大 大 增 加 了 老 师 们 的
工 作 量 。 不 仅 如 此 ， 以 前 就
有媒体报道， 有的家校群变成了
“马屁群”， 一些教师作为群主，
在群里私立规矩， 对于一言不合
的家长， 就可以随便 “踢出” 家

长群。 还有一些教师在群内发布
涉及学生隐私的信息， 也没人敢
反对。

规范家校微信群， 最终更要
规范家校关系， 更要化解家校矛
盾。 因此， 一方面既要保护好学
生与家长的正当权利 ， 另 一 方
面 也 要 让 教 师 获 得 应 有 的 理
解 与 尊 重 。 这 就 需 要 加 强 规
范 、 引 导 ， 要 让 学 生 、 家 长
与 教 师 之 间 能 够 相 互 理 解 ，
能够清 楚各方的权责， 守好各
方权利边界， 从而让双方能够做
到良性互动， 才能构建和谐的家
校关系。

□戴先任

李雪： 沟通工作发条语音交
流一下、 出去游玩发个定位分享
一下、 逢年过节发个红包祝福一
下……这些都是微信 带 给 人 们
的 便 利 。 然 而 除 此 之 外 ， 市
面 上 还 存 在 一 些 被 称 为 山 寨
版 微 信 的 外 挂 程 序 ， 它 们 可
以 直 接 转 发 收 到 的 语 音 、 进
行全球定位 、 批量添加好友 、
一 键 转 发 别 人 的 朋 友 圈 、 自
动 抢 红 包 等 。 让 “外挂微信 ”
等这些违规程序消弭甚至绝迹网
络， 关键是各方负起责任， 严防
各种安全漏洞的存在。

9月8日， 云南墨江发生5.9级
地震。 6岁的曹洋正坐在沙发上，
屋内天花板掉落， 他立马躲进旁
边一处狭小的角落， 幸运没被砸
到。 曹洋说前两天老师给他们讲
过地震知识， 让他们在地震时躲
在床下或桌子底下。 （9月10日
澎湃新闻）

灾难不期而至， 有效的避险
是减少损失和人员伤亡的重要保
障。 此事件中小男孩的避险被称
作是 “教科书式避险”， 证明了
他的避险方式是科学正确的； 而
小小年龄就能如此通过一连串的
动作避险， 更令人惊叹。 笔者以
为 ， 这应归功于日常的安全教

育 。 诚如视频采访 ， 小男孩介
绍， 如此避险是老师教的， 而且
事发前天还进行过演练。

安全教育当从娃娃抓起。 诚
如上述6岁小男孩教科书式避险，
如果老师没有进行过相关方面的
教育， 没有进行相关演示， 这么
小的孩子定然会惊慌失措， 甚至
是大哭不止。 所以， 针对孩子，
第一课教育当是生命安全教育。
而这不仅仅需要幼儿园、 学校的
不遗余力， 也需要监护人切实负
起责任， 通过安全教育让孩子们
养成良好的 “安全习惯”。

安全教育需要实习演练。 安
全教育不是纸上谈兵， 需要的是

真 枪 实 干 。 而 安 全 实 习 演 练
不 单 单是学校 、 企业的责任 ，
更需要全社会重视起来， 更须城
乡同步推进。 比如， 一些城市开
展的突发安全事件应急演练， 就

是在将安全教育实战化， 不仅能
够提高公众应对灾难的能力， 而
且也有助于全民参与共建安全和
谐社会。

□杨李喆

最近， 关于消费水平的话
题忽然热了起来 。 吃涪陵榨
菜， 骑共享单车， 喝二锅头，
买拼多多……有人把这些生活
细节凑到一起， “拼” 出一幅
“消费降级图”， 意指由于囊中
羞涩， 有些人不得不降低生活
水平， 节俭度日。 而且， 这种
观 点 还 有 “ 权 威 数 据 ” 支
持———国家统计局上半年中国
经济数据显示， 社会消费品零
售总额增速下降了。

然而， 仅凭某些现象和片
面数据，“消费降级” 的观点很
难成立。上述数据同时显示，上
半年化妆品类销售增长了14.
2%，高于社会消费品零售总额
的整体增速。这又该如何解释？
有媒体问卷调查也显示， 超六
成受访者认为， 消费结构有变
化，但说“消费降级”不尽客观。
商务部发言人更回应称，“当前
市场出现部分大众化商品销售
较好的情况， 从一个侧面反映
了消费升级的新趋势。”

两种观点， 大相径庭， 孰
是孰非？

其实 ， 消费水平是否变
化， 消费者自己最清楚。 在基
本生活必需品 （如柴米油盐）
消费不变的情况下， 数一数腰
包， 支出基本持平就是没变，
多花了就是下降。 专业说法叫
做恩格尔系数———食品消费占
总支出的比重上升， 生活水平
下降； 反之则是提高。 商务部
所指 “消费升级”， 就是从恩
格尔系数处于下行趋势推导出
来的。 有人不服， 也是从自己
的腰包对比出来的。

至于非生活必需品， 并不
能准确反映消费水平。 譬如化
妆品， 档次不同， 价格悬殊。
如果不再盲目追求品牌， 回归
物品价值本身， 这种消费与其
说 “降级”， 毋宁说变得理性、
实惠、 多元了。

话说回来， 尽管需要理性
分析消费变化， 但对百姓由于
某些物价变动引起的焦虑也不
可小觑， 譬如前些天的菜价。
关注民生， 增加居民收入， 提
高群众购买力， 始终是需要政
府努力 “解答” 的课题。

□一刀 （资深媒体人）


